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Ocho columnas 
 

 
 

 

Sube robo de medicinas durante la pandemia 
Cofepris también alerta de falsificación de fármacos 

 

 
Chocan Gobernadores con “semáforo” de 4T 
Difieren Mandatarios y Segob sobre cuando reactivar economía 

 

 

El semáforo de reapertura será federal: Gobernación 
Cuautla. Ven Gobernadores regreso paulatino y ordenado por regiones o actividades 
no esenciales 
 

 

El peso, en su mejor nivel frente al dólar desde el 13 de marzo 
Liga 9 días con avance, alentado por expectativas de mejora económica 
 

 
OPS: habrá en México “aumento continuo de infectados” 
“AL, el nuevo foco de la pandemia” 
 

 
Ninguna línea aérea se va a quedar en tierra: Sectur 
Crisis. Torruco ofrece garantías de que todas las firmas mexicanas de aviación, 
incluida Interjet, seguirán operando; la IATA calcula en 550 mil mdd los pasivos a 
escala internacional 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Ponen un alto a los gobernadores 
Segob rechaza propuesta de semáforos estatales 
 

 
Alertan: temporada de influenza puede empatarse con COVID-19 
Hugo López-Gatell pide a gobernadores parparse para ese posible repunte 
combinado entre septiembre y octubre 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Gobierno rechaza semáforos estatales y toma más control en 
reaperturas 
Ese indicador va a ser federal, advierte 
 

 
No hay condiciones para regresar: gobernadores 
El país no se reactivará el 1 de junio 
 

 
Un día letal: 501 muertos 
Covid-19 en Mexico… 
 

 

Días de luto 
Con 8,135 decesos por Covid-19 en México; fallece el 10.9 por ciento de casos 
CDMX y Edomex ocupan los primeros sitios de contagio a nivel nacional 
 

 

Peores 24 horas: 501 muertes y 3 mil 455 casos 
Supera México 8 mil defunciones y suma 74 mil 560 positivos 
 

   
Ven OPS y UNAM días duros para México 
Estamos lejos de controlar la pandemia, afirma la máxima casa de estudios 
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Panorama Nacional 
 
 

Más empresas se están poniendo al corriente con el SAT: AMLO (El 

Economista, Belén Saldívar, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que hay más empresas que 
buscan ponerse al corriente con el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y pagar 
sus adeudos fiscales, ello tras darse a conocer el pago de Walmart al fisco. 
“Walmart decidió pagar un adeudo a la hacienda pública de 8,000 millones de pesos. Lo 
celebro y reconozco el buen comportamiento de esta empresa, el que hayan aceptado 
que tenían esa deuda y que son otros tiempos, en donde ya no hay condonaciones y 
todos debemos portarnos bien. Es de sabios cambiar de opinión”, declaró el Ejecutivo 
Federal en su conferencia matutina, en Palacio Nacional. 
Añadió que además de Walmart, hay otras empresas que se están poniendo al corriente, 
lo cual ha evitado que caiga la recaudación y, al no caerse, se tienen recursos para 
pagar la nómina, a los médicos, a las enfermeras, comprar medicinas y ventiladores, así 
como financiar el gasto fiscal. 
Incluso, refirió que algunas empresas de Carlos Slim pagaron por adelantado sus 
impuestos. 
En abril, López Obrador informó de una lista con 15 grandes contribuyentes cuyos 
adeudos con el fisco sumaban 50,000 millones de pesos, por lo que dio instrucciones a 
la jefa del SAT, Raquel Buenrostro, de convocarlos para llegar a algún acuerdo o 
proceder judicialmente. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mas-empresas-se-estan-poniendo-al-
corriente-con-el-SAT-AMLO-20200527-0008.html) 
 

Advierte la OPS de un aumento continuo de contagios en México (La Jornada, 

Agencias, p. web). 
Washington. - La Organización Panamericana de la Salud (OPS) alertó ayer que espera 
un aumento continuo de casos del nuevo coronavirus en México, manifestó su 
preocupación por el incremento de Covid-19 en Brasil, Chile y Perú, y sostuvo que 
también se espera un alza en El Salvador, Guatemala y Nicaragua, y advirtió que no es 
momento para flexibilizar las medidas de contención de la pandemia. 
Carissa Etienne, directora de la OPS, señaló en una conferencia virtual que América 
Latina superó a Europa y Estados Unidos en el número de infecciones mundiales que 
se registraron a diario en la semana reciente, unos 15 mil 800 en periodos de 24 horas 
(5 por ciento más respecto de la semana anterior), por lo que se convirtió sin duda en el 
nuevo foco internacional de la pandemia. 
Para la mayoría de los países de las Américas, ahora no es el momento de relajar las 
restricciones o reducir las estrategias preventivas. Es el momento de mantenerse fuerte, 
permanecer alerta e implementar agresivamente las medidas comprobadas de salud 
pública, indicó. 
En América, más de 2.4 millones de personas se han contagiado y han muerto más de 
143 mil, de acuerdo con la OPS, pero sospecha que esas cifras podrían ser más 
elevadas. Estados Unidos es el país más afectado del mundo con 98 mil 787 decesos y 
un millón 676 mil 401 afectados, mientras a escala continental se contabilizan 45 por 
ciento de los contagios mundiales. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/27/politica/002n1pol) 
 

Divide a gobernadores reactivación de actividades a partir de junio (El 

Economista, Rolando Ramos, p. web). 

Los gobernadores de los 31 estados del país y la jefa de Gobierno de la CDMX tienen 
posiciones divididas sobre la reapertura, o no, a partir del próximo 1 de junio de 
empresas e industrias cuyas actividades fueron definidas como esenciales por la 
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autoridad sanitaria federal, sobre todo porque en muchos territorios la pandemia de 
coronavirus está en su fase de mayor contagio. 
Prácticamente los mandatarios estatales están agrupados por afinidad política, ya que 
los 10 emergidos de las filas del PAN están a favor de la reapertura gradual, mientras 
que la mayoría de los 12 del PRI y de los seis de Morena, quieren esperar un poco más 
para evitar al máximo la transmisión de la enfermedad. El de Movimiento Ciudadano, el 
del PRD y el independiente quieren también empezar ya la reactivación económica y, el 
del PES, comparte la visión de esperar. 
Carlos Mendoza Davis (PAN), gobernador de Baja California Sur, presidente de la 
Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), y su correligionario Mauricio Vila, 
gobernador de Yucatán, coordinador de la Comisión de Salud de la misma, convocaron 
a una reunión por videoconferencia con autoridades federales, encabezada por Olga 
Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, “para establecer protocolos con miras a 
la reactivación de actividades”, una vez que el próximo día 30 termina la Jornada 
Nacional de Sana Distancia. 
“Una vez que la decisión sea autorizada por el Comité Estatal de Seguridad en Salud, 
estaremos listos para reanudar las actividades de la construcción y la minería, en las 
localidades que la pandemia lo permita”, informó Mendoza Davis, vía Twitter. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Divide-a-gobernadores-reactivacion-de-
actividades-a-partir-de-junio-20200527-0004.html) 
 

Proyecto de NOM sobre organización de elecciones impulsada por la 
Secretaría de Economía es violatorio, acusa el INE (El Economista, Marisol 

Velásquez, p. web). 
Luego de que la Secretaría de Economía publicara en el Diario Oficial de la Federación 
un aviso de consulta pública del proyecto de “Norma Mexicana de Organización de 
Elecciones”, el Instituto Nacional Electoral (INE) acusó que la iniciativa es violatoria. 
El pasado 22 de mayo la dependencia publicó que este Proyecto de Norma Mexicana 
especifica los requisitos para un sistema de gestión donde una organización electoral 
necesita demostrar su capacidad para gestionar elecciones mediante votación secreta 
y aumentar la confianza de ciudadanos y candidatos. 
En ese sentido, el INE expresó su sorpresa que se publique en el DOF la determinación 
de hacer esta consulta pública sobre procedimientos electorales, cuando estos son 
materia del Congreso de la Unión. 
Además, aseguró que el organismo autónomo entró en contacto con las autoridades de 
la Secretaría de Economía para conocer las intenciones de esta iniciativa y obtener la 
aclaración correspondiente, misma que no se tuvo. 
El Instituto advirtió que defenderá sus atribuciones legales y las reglas que los actores 
políticos se han dado constitucional y legalmente, para organizar los procesos 
electorales. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Proyecto-de-NOM-sobre-organizacion-de-
elecciones-impulsada-por-la-Secretaria-de-Economia-es-violatorio-acusa-el-INE-
20200526-0162.html) 
 

EU presiona la reapertura automotriz y aeroespacial queretana (El Economista, 

Viviana Estrella, p. web). 
Querétaro. - Las industrias automotriz y aeroespacial se ven presionadas por la 
reactivación de bases productivas en Estados Unidos y Canadá, para que reanuden 
actividades y continúe el flujo de proveeduría. 
La presidenta en Querétaro de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), Lorena Jiménez Salcedo, expuso que ante esta presión, la prioridad de la 
base de producción local es contar con los protocolos sanitarios para generar 
condiciones de reapertura paulatina. 
“Se tiene mucha presión de Estados Unidos y Canadá que son clientes que ya están 
pidiendo la reactivación. Todo depende de cómo manejemos esta pandemia”, declaró. 
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En este contexto, el Clúster Automotriz de Querétaro ha planteado que es necesario 
armonizar las cadenas de suministro con el anuncio de operaciones desde el 18 de 
mayo de 40 plantas armadoras de vehículos en Estados Unidos. 
Para el próximo 1 de junio se prevé la reactivación paulatina de ambas industrias en 
México, tras ser incluidas en la lista de actividades esenciales; pero aún falta conocer 
los detalles del semáforo regionalizado que emita el gobierno federal y bajo el cual los 
estados estarán sujetos para reanudar actividades. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/EU-presiona-la-reapertura-automotriz-y-
aeroespacial-queretana--20200526-0165.html) 
 

Acumula rechazos ley educativa de Puebla (El Economista, Redacción, p. web). 
Organizaciones empresariales y partidos políticos mantuvieron las críticas a la recién 
aprobada Ley de Educación del Estado de Puebla, al considerar que violenta la certeza 
jurídica y el principio de libertad de cátedra. 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de la entidad cuestionó que con dicha ley 
“se pierde la oportunidad de crear un esquema con visión de futuro y atenta contra la 
certeza jurídica”. 
El Comité Directivo Estatal del PAN anunció que impugnará la ley ante los tribunales 
correspondientes, ya que -argumentó- atenta contra las instituciones de educación, la 
libertad de cátedra y el principio de legalidad. 
La dirigente panista en Puebla, Genoveva Huerta, exigió al gobierno de la entidad y al 
Congreso local “dar marcha atrás” a la nueva normativa al considerar que ésta ejerce 
control, censura y vulnera el derecho de autogestión y decisión sobre el destino de los 
recursos obtenidos lícitamente por las escuelas particulares. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Acumula-rechazos-ley-educativa-de-
Puebla-20200526-0166.html) 
 

Inició el gobierno procedimientos contra 99 empresas, por violar la ley (La 

Jornada, Roció González Alvarado, p. web). 
El Gobierno de la Ciudad de México abrió procesos administrativos, de inspección y 
sancionadores en contra de 99 empresas que fueron denunciadas por los trabajadores 
por violar sus derechos laborales durante la contingencia por el nuevo coronavirus, de 
las cuales 31 tienen un emplazamiento ante su negativa a dar información a las 
autoridades. 
La secretaria del Trabajo y Fomento al Empleo, Soledad Aragón, aseguró que a 
mediados de junio se estará en posibilidades de concluir las resoluciones y dar a 
conocer cuántas compañías serán sancionadas y las multas a las que se harían 
acreedoras.  
Indicó que las inspecciones extraordinarias se iniciaron desde la declaración de la 
emergencia sanitaria, pero continúa el procedimiento administrativo para evaluar los 
documentos que han presentado en su defensa. Es un proceso que está establecido en 
el reglamento de inspección; las empresas tienen días hábiles para poder entregar la 
documentación. 
Explicó que en algunos casos, ante la negativa patronal, es decir, que al momento de 
acudir el inspector al centro de trabajo no lo atendieron o no le dieron información, se 
hizo el emplazamiento a 31 empresas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/27/capital/033n1cap) 
 

Regresarán a labores 150 mil trabajadores de la construcción (El Sol de México, 

Maleny Navarro, p. web). 
Alrededor de 150 mil trabajadores de la industria del sector privado de la construcción 
regresarán a laborar luego de que se consideró a la industria como un sector esencial. 
Armando Díaz Infante, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción en la capital del país, prevé con optimismo la reactivación, aunque dijo 
dependerá de la respuesta que les brinde el gobierno federal al entregar su 
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documentación, un proceso que todas las industrias deben cumplir para garantizar el 
regreso óptimo para evitar contagios de Covid-19. 
En entrevista con El Sol de México expresó que han planteado al gobierno capitalino 
dos procesos para tener la liquidez necesaria. Ambos proyectos, dijo, están en revisión 
y en las próximas semanas esperarán recibir una respuesta favorable. 
"Una vez que se pagaran los derechos de licencia, planteamos que se pudieran pagar 
en plazo de 6, 7 meses dado el periodo de contingencia, para poder tener la liquidez 
necesaria y reactivar obras y pagos de manera diferida. A la secretaría de Obras le 
planteamos que el presupuesto 2021 se pueda adelantar para licitaciones con un 
proceso bianual y contar con recursos". Hasta el momento se han capacitado más de 
800 trabajadores para retomar actividades. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/regresaran-a-labores-150-mil-
trabajadores-de-la-construccion-pandemia-coronavirus-covid-19-5283693.html) 
 

Policía de Hong Kong dispara bolas de pimienta para dispersar 
manifestaciones (El Financiero, Notimex, p. web). 
La policía antidisturbios disparó este miércoles, balas de pimienta no letales para 
dispersar a cientos de manifestantes en Hong Kong, mientras los legisladores se 
aprestan a debatir una polémica ley sobre el himno nacional y las leyes de seguridad 
nacional. 
Cientos de personas se encontraban en el área alrededor de Pedder Street cantando 
consignas que incluían "Cinco demandas, ni una menos" y "Disolver a la policía de 
inmediato", reportó la cadena RTHK. 
Los oficiales de policía les advirtieron repetidamente que se dispersaran o correrían el 
riesgo de ser arrestados por participar en una asamblea ilegal. 
Previamente, los manifestantes caminaron por las carreteras interrumpiendo el tráfico, 
mientras que la atmósfera en Causeway Bay también era tensa, donde un grupo de 80 
personas estaban detenidas por la policía en Hysan Place. 
Según los informes, los activistas también se reunieron en Mong Kok, y otro grupo de 
manifestantes intentó bloquear la calle Portland, pero fue dispersado por la policía. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/policia-de-hong-kong-dispara-bolas-de-pimienta-
para-dispersar-manifestaciones) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Proyecto tren maya garantiza el desarrollo social, el bienestar y la 
sustentabilidad ambiental: Luis Hernández Palacios (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Martes 26 mayo 2020 
El Proyecto Tren Maya garantiza el desarrollo social, el bienestar de las comunidades 
de la región peninsular y la sustentabilidad ambiental, con disciplina ecológica, 
conservación y productividad a largo tiempo, afirmó el Procurador Agrario, Luis 
Hernández Palacios Mirón. 
Este proyecto gubernamental -afirmó- además de generar el desarrollo social y la 
sustentabilidad, cuenta con los programas sociales del gobierno de la República, 
destacando entre ellos “Sembrando Vida”, el cual es muy consistente en 20 entidades 
federativas. 
Durante una entrevista ofrecida a RompeViento, medio de comunicación digital, 
Palacios Mirón destacó que como parte de este proyecto también se encuentran los 
programas de desarrollo de fomento agropecuario, de desarrollo de la producción de 
miel y de conservación y desarrollo de la abeja melipona, y los proyectos de restricción 
al uso de fertilizantes, pesticidas que “están agraviando a la naturaleza”, entre otros.  
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Los funcionarios de la presente administración –dijo- cuentan con una visión colectiva 
en la protección del medio ambiente a través de las limitaciones al uso de pesticidas a 
la naturaleza. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/proyecto-tren-maya-garantiza-el-desarrollo-social-el-
bienestar-y-la-sustentabilidad-ambiental-luis-hernandez-palacios?idiom=es) 
 

Ha afectado económicamente pandemia del coronavirus a cerca de 1300 
ejidatarios del ejido Meoqui, pero no han registrado ni un contagio (Código 

Delicias, Redacción, p. web). 
Martes 26 mayo 2020 
“La inoportuna pandemia del Covid-19 o Coronavirus ha afectado económicamente a 
los cerca de 1, 300 ejidatarios del Ejido Meoqui, al igual que a gran parte de los 
mexicanos que han sufrido por ello, pero gracias a Dios no hemos tenido ningún 
contagio”, informó Sergio Meléndez Navarrete, presidente comisariado ejidal.  
Aseguró que más que la epidemia, los está golpeteando mucho en la economía y 
actualmente está por salir la temporada de cosecha de cebolla, que triste y 
desgraciadamente no tuvo precio y los agricultores han preferido rastrearla que sacarla 
ya que el costo de recuperación es nulo. 
“Esperemos que esta epidemia ya pase, pues ya está empezando a haber cosecha de 
sandía y vienen las diferentes variedades de chiles y si sigue es probable que nos siga 
golpeteando en los precios de las cosechas, pero primeramente Dios esperamos que 
pronto pase esto”, dijo Meléndez Navarrete. 
Subrayó que ha caído la economía de los ejidatarios y sus familias, por lo que andan en 
busca de algunos apoyos y ya están organizando algunas despensas para ayudar a la 
gente más necesitada del ejido y van a estar trabajando en eso. 
Dijo que de alguna manera han sido hasta criticados, pero siguen al pie del cañón y 
firmes, teniendo abiertas sus oficinas para seguirles dando el servicio a los compañeros 
ejidatarios, porque están en pleno ciclo agrícola, se están levantando las cosechas y 
acuden diariamente a hacer trámites, por lo que han estado coordinados y muy al 
pendiente con las autoridades superiores, como es la Procuraduría Agraria, para ver 
si hay casos, pero afortunadamente hasta ahora el ejido se encuentra limpio, sin 
contagios, por lo que no les han girado la instrucción de que cierren las oficinas. 
(http://codigodelicias.com/ver.noticia.new.php?id=106286) 
 

Sector Agrario 
 
 

Obras del Tren Maya, riesgo de contagio por Covid-19 en la región: 
agrupación indígena (La Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Miércoles 27 mayo 2020 
El Consejo Regional Indígena y Popular de Xpujil (Cripx), señaló que en las actuales 
circunstancias de la epidemia de Covid-19 en el país, las obras del Tren Maya pueden 
convertirse en un foco de contagio para las comunidades de la región, por la llegada de 
trabajadores. 
Por ello, confió en que el titular de la Secretaría de Salud, Jorge Alcocer, y el 
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, no den su 
aval al presidente Andrés Manuel López Obrador en su intención de reanudar sus giras 
en la zona para dar el banderazo a las obras.  
En entrevista con La Jornada, Romel González Díaz, coordinador de Democracia y 
Desarrollo del Cripx, indicó que negar la petición presidencial sería lo más sensato y 
serio, porque de presentarse brotes en las regiones indígenas por la realización de 
trabajos del megaproyecto, ambos funcionarios serían corresponsables de una eventual 
propagación del virus en la región. 
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Además, expuso que el Presidente daría un mal ejemplo y un mensaje contradictorio al 
salir de gira, mientras gran parte de los habitantes del país deberán seguir en 
confinamiento cuando acabe la Jornada Nacional de Sana Distancia. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/27/politica/016n1pol) 
 

AMLO reanudará giras: irá a Cancún para banderazo a Tren Maya y usaría 
cubrebocas (Forbes México, Redacción, p. web). 
Miércoles 27 mayo 2020 
El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que la siguiente semana 
reanudaría sus giras por el país, si obtiene el aval de las autoridades sanitarias. 
En su conferencia de prensa matutina, el mandatario reveló que iría a la zona del sureste 
para dar inicio a las obras del Tren Maya y supervisar las obras de la refinería de Dos 
Bocas. “Si estoy aquí cuidándome, puedo estar en cualquier estado cuidándome. 
Iniciaría la gira en Cancún, donde sostendré reuniones con el gabinete de Seguridad y 
se daría la conferencia mañanera”, indicó. 
El itinerario del presidente sería ir a Quintana Roo, para banderazo al Tren Maya; 
después, visitaría Campeche, Tabasco y Veracruz. 
López Obrador dijo que los doctores le han recomendado no hacer uso de avión, por lo 
que sólo lo empleará para ir a Quintana Roo; el resto de su gira se hará por tierra y si la 
aerolínea lo establece, usará cubrebocas. 
(https://www.forbes.com.mx/politica-amlo-reanudara-giras-empieza-en-cancun-y-
usaria-cubrebocas/) 
 

Sedatu participará en la planeación territorial del Tren Maya (Inmobiliare, Rubí 

Tapia Martínez, p. web). 
Miércoles 27 mayo 2020 
Los titulares de la Sedatu y Fonatur firmaron un convenio, en el que se indica que ambas 
dependencias intercambiarán información en la planeación territorial que va desde lo 
regional, metropolitana, municipal, hasta lo parcial del proyecto en el desarrollo del Tren 
Maya. Por lo que ambas tendrán que planear y diseñar mecanismos para el 
ordenamiento territorial de asentamientos humanos ubicados en el derecho de vía férrea 
del trazo del tren; así como compartir información documental, cartográfica, estadística 
y bases de datos actualizadas que contengan reportes de los asentamientos humanos 
ubicados a lo largo del tramo; también avances, metodologías y resultados del diseño 
de instrumentos de las zonas previstas para la construcción del proyecto. 
Román Meyer Falcón, Titular de la Sedatu, expresó que el proyecto del Tren Maya ha 
sido desarrollado e investigado por mucho tiempo, y que con la información que se ha 
recabado de la investigación de campo, él ha considerado que es uno de las obras que 
más sustento técnico tiene a nivel nacional.  
Debido a que la dinámica urbana empezará a cambiar de manera acelerada, “será 
necesario ordenar los diferentes instrumentos de planeación, tanto del municipal como 
de regional. Ojalá que en un par de meses podamos consolidar un acuerdo técnico y 
político con los diferentes actores para tener instrumentos de planeación actualizados”.   
(https://inmobiliare.com/sedatu-participara-en-la-planeacion-territorial-del-tren-maya/) 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
CCI: agricultura y distribución de alimentos deben declararse actividades 
estratégicas (La Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Miércoles 27 mayo 2020 
La Central Campesina Independiente (CCI), señaló que el gobierno federal debe 
declarar actividades estratégicas a la agricultura y la distribución de alimentos, para 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/27/politica/016n1pol
https://www.forbes.com.mx/politica-amlo-reanudara-giras-empieza-en-cancun-y-usaria-cubrebocas/
https://www.forbes.com.mx/politica-amlo-reanudara-giras-empieza-en-cancun-y-usaria-cubrebocas/
https://inmobiliare.com/sedatu-participara-en-la-planeacion-territorial-del-tren-maya/


evitar que la crisis sanitaria se transforme en alimentaria, como advierte la Organización 
de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura. 
José Amadeo Hernández, presidente de la CCI, también criticó “las reuniones entre el 
titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos; el presidente 
del Consejo Nacional Agropecuario, Bosco de la Vega, y el líder de la Asociación 
Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales, Vicente Yáñez, por excluir a 
pequeños y medianos productores. 
Estas juntas son presuntamente para garantizar el abasto frente a la crisis social; sin 
embargo, lo que vemos es que los intermediarios se apoderan del mercado propiciando 
alzas desmedidas en el costo de alimentos de la canasta básica en esta cuarentena, los 
cuales son superiores a 60 por ciento en algunos productos, consideró. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/27/politica/016n3pol) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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Más empresas se están poniendo al corriente 

con el SAT: AMLO 

 

Miércoles 27 mayo 2020 / Belén Saldívar 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que hay más empresas que 

buscan ponerse al corriente con el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y 

pagar sus adeudos fiscales, ello tras darse a conocer el pago de Walmart al fisco. 

“Walmart decidió pagar un adeudo a la hacienda pública de 8,000 millones de 

pesos. Lo celebro y reconozco el buen comportamiento de esta empresa, el que 

hayan aceptado que tenían esa deuda y que son otros tiempos, en donde ya no 

hay condonaciones y todos debemos portarnos bien. Es de sabios cambiar de 

opinión”, declaró el Ejecutivo Federal en su conferencia matutina, en Palacio 

Nacional. 

Añadió que además de Walmart, hay otras empresas que se están poniendo al 

corriente, lo cual ha evitado que caiga la recaudación y, al no caerse, se tienen 

recursos para pagar la nómina, a los médicos, a las enfermeras, comprar 

medicinas y ventiladores, así como financiar el gasto fiscal. 

Incluso, refirió que algunas empresas de Carlos Slim pagaron por adelantado 

sus impuestos. 

En abril, López Obrador informó de una lista con 15 grandes contribuyentes 

cuyos adeudos con el fisco sumaban 50,000 millones de pesos, por lo que dio 

instrucciones a la jefa del SAT, Raquel Buenrostro, de convocarlos para llegar a 

algún acuerdo o proceder judicialmente. 



Posteriormente, informó sobre la creación de un grupo de abogados 

“incorruptibles” para atender los litigios fiscales a los que recurren los grandes 

contribuyentes, el cual dependerá directamente de él para dar un seguimiento 

puntual a los juicios y supervisar que no existan actos de corrupción. 

 

Mayor fiscalización 

 

El pago de Walmart, así como el que empresas se estén regularizando con la 

autoridad fiscal deriva de la mayor fiscalización que está haciendo el SAT para 

obtener recursos; sobre todo en la coyuntura actual donde se espera una 

contracción económica, indicó Karla Ortíz, coordinadora del Comité de Derecho 

Fiscal de la Asociación Nacional de Abogados de Empresas (ANADE). 

Recordó que en meses pasados, el SAT no sólo reclamó el pago de impuestos 

a Walmart, sino también a Alsea y América Móvil por revisiones que hizo de sus 

ejercicios fiscales pasados. 

“Hay mucha presión por parte de las autoridades. El hecho de que Walmart se 

regularice tiene que ver más con buscar algún acuerdo que le conviniera a sus 

intereses. Muchas veces las empresas prefieren pagar que irse a litigios, ya que 

éstos podrían ser más caros y durar años. Lo que nos deja ver esta mayor 

fiscalización del SAT es que la necesidad de recaudación es muy grande y el 

gobierno presiona mucho a las empresas para recaudar, lo cual no está mal, 

siempre y cuando se respeten los derechos”. 

En febrero, Walmart informó sobre un reclamo, por parte del SAT, por 10,559 

millones de pesos por la venta de Vips a Alsea, esto derivado de impuestos, 

multas, recargos y actualización. De la misma manera, la autoridad fiscal reclamó 

a Alsea el pago de 3,881 millones de pesos por la misma transacción, la cual se 

realizó en el 2014. Ambas empresas metieron un recurso de revocación. 

“Consideramos que la empresa logró llegar a una negociación para evitar que el 

monto siguiera incrementándose ya que en el 2018 el oficio que reclamaba el 

SAT era por 4,749 millones de pesos y el de 2019 ya era de 10,559 millones. Si 

bien el pago será realizado con los recursos en caja, la noticia no es positiva en 

un entorno económico en lo que lo importante para las empresas es preservar la 

liquidez”, destacó Marisol Huerta, analista de Ve por Más (Bx+). 

Por otro lado, el presidente refirió que pese a la emergencia sanitaria que se vive 

en el país, la recaudación de impuestos no ha caído y presumió que al corte del 

22 de mayo se han obtenido ingresos por 1.4 billones de pesos, 2.6% frente al 

mismo periodo del 2019. 

De acuerdo con la tabla que presentó, la recaudación derivada del IVA aumentó 

6.2% mientras que la del ISR 1.2%; sin embargo, la recaudación por comercio 

exterior habría caído 17.2%, mientras que la del IEPS 2.8 por ciento. 

 

Pago de Walmex, sin efecto en sus acciones 

 

El precio de las acciones de Walmart de México (Walmex) registró una ligera 

volatilidad durante la jornada del martes, tras haber anunciado, en la víspera, 

que realizó un pago por 8,079 millones de pesos al Servicio de Administración 

Tributaria. 



Las acciones de Walmex, que se negocian en la Bolsa Mexicana de Valores, 

iniciaron la sesión con una pérdida de 0.4%; sin embargo, finalizaron la jornada 

con una ganancia de 0.88% a un precio de 56.17 pesos por papel. 

“No considero que sea muy relevante para el precio de las acciones, esta noticia 

el mercado ya la tenía descontada, y en la sesión la respuesta al alza en el precio 

de sus acciones se debió a movimientos del mercado”, dijo Luis Alvarado, 

analista de mercado de capitales de Banco Base. 

La minorista recalcó que el desembolso para el pago se registrará en el estado 

de resultado del segundo trimestre que finaliza el 30 de junio. 

Al respecto, Verónica Uribe Boyzo, analista bursátil de Grupo Financiero Monex, 

mencionó que “el monto de 8,079 millones de pesos es 23.5% menor a lo 

requerido inicialmente en el Oficio de Liquidación; además, incluiría algunos 

otros asuntos fiscales sustanciales, por lo que el pago relacionado a la venta de 

los restaurantes sería aún menor. No obstante, es complicado determinar el pago 

por dicha transacción en específico, porque Walmex no compartió más 

información al respecto”. 

Explicó que el pago que realizó al SAT es equivalente a 11.0 y 20.6% del Ebitda 

y de la Utilidad Neta, respectivamente, de los últimos 12 meses. “De acuerdo con 

nuestros estimados, la razón de apalancamiento deuda neta entre Ebitda de la 

emisora podría situarse 0.5 veces hacia finales del 2020; nivel que consideramos 

sigue siendo muy saludable”, indicó Uribe Boyzo. 

El requerimiento del SAT se notificó a mediados de febrero, derivado de la venta 

de la división de restaurantes que Walmart realizó a Operadora de Franquicias 

Alsea en el 2014, por un monto de 8,200 millones de pesos. 

Luis Alvarado destacó que es relevante que el pago se haga en este momento, 

pues dadas las circunstancias de una pandemia y una crisis económica, realizar 

un pago de dicha magnitud es interesante. “Walmex, por su naturaleza, es una 

empresa que es resistente a una crisis económica; no considero que sus ventas 

se vean afectadas, a diferencia de otros sectores”. 

 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Advierte la OPS de un aumento continuo de 

contagios en México 

 

Miércoles 27 mayo 2020 / Agencias 

Washington. - La Organización Panamericana de la Salud (OPS) alertó ayer que 

espera un aumento continuo de casos del nuevo coronavirus en México, 

manifestó su preocupación por el incremento de Covid-19 en Brasil, Chile y Perú, 

y sostuvo que también se espera un alza en El Salvador, Guatemala y Nicaragua, 

y advirtió que no es momento para flexibilizar las medidas de contención de la 

pandemia. 

Carissa Etienne, directora de la OPS, señaló en una conferencia virtual que 

América Latina superó a Europa y Estados Unidos en el número de infecciones 

mundiales que se registraron a diario en la semana reciente, unos 15 mil 800 en 

periodos de 24 horas (5 por ciento más respecto de la semana anterior), por lo 

que se convirtió sin duda en el nuevo foco internacional de la pandemia. 

Para la mayoría de los países de las Américas, ahora no es el momento de relajar 

las restricciones o reducir las estrategias preventivas. Es el momento de 

mantenerse fuerte, permanecer alerta e implementar agresivamente las medidas 

comprobadas de salud pública, indicó. 

En América, más de 2.4 millones de personas se han contagiado y han muerto 

más de 143 mil, de acuerdo con la OPS, pero sospecha que esas cifras podrían 

ser más elevadas. Estados Unidos es el país más afectado del mundo con 98 



mil 787 decesos y un millón 676 mil 401 afectados, mientras a escala continental 

se contabilizan 45 por ciento de los contagios mundiales. 

Con base en el modelo regional epidemiológico de la OPS y las cifras que 

emitieron los gobiernos de la región sobre la pandemia hasta el lunes, Etienne 

proyectó que en Norteamérica no se espera ningún cambio sustancial en 

Estados Unidos y Canadá, pero en México se prevé un aumento continuo en el 

número de casos. Aseguró que el país registró anteayer un aumento de 4 por 

ciento de contagios en comparación con los del día anterior, al reportar 2 mil 760 

nuevos infectados en 24 horas. 

Por su parte, Jarbas Barbosa, subdirector de la OPS, al preguntarle acerca de la 

tasa de letalidad en México, que es de 10.7 por ciento, explicó que esto se debe 

a que, al principio de la epidemia, el gobierno del presidente Andrés Manuel 

López Obrador tuvo dificultad para acceder a las pruebas de detección, por lo 

que las autoridades se concentraron en hacerlas sólo a los pacientes graves. 

Agregó que en cuanto aumente el número de pruebas disminuirá la tasa de 

mortalidad en el país. 

Señaló que en Centroamérica proyectamos una aceleración en El Salvador y 

Guatemala, y esto está ocurriendo ya a los niveles más altos desde que comenzó 

la pandemia. Proyectamos un aumento fuerte en Nicaragua, 

independientemente de las limitaciones que tenemos en el acceso de los datos, 

y Honduras se mantiene al mismo nivel de la semana anterior. 

En Sudamérica, Brasil, Perú, Chile, Ecuador, Colombia y Venezuela siguen en 

aumento, mientras en Bolivia y Paraguay se ve una leve caída de los casos, dijo 

la directora de la OPS. Destacó que en el Caribe, Haití sigue con un aumento 

acelerado, no hay un cambio significativo en República Dominicana y Puerto 

Rico, mientras Cuba muestra una disminución en sus tendencias 

Resaltó que la OPS está especialmente preocupada por la crisis que se vive en 

Brasil, que la semana pasada registró la mayor cantidad de casos en un periodo 

de siete días desde que empezó la pandemia. Vaticinó que el gigante 

sudamericano tendrá un pico de mil 20 muertes diarias para el 22 de junio, en 

momentos que destaca 23 mil 473 decesos y 374 mil 898 casos. 

Tras aclarar que los modelos de proyecciones tienen limitaciones y pueden 

cambiar por las medidas que se implementen, Etienne dijo que las expectativas 

para las próximas semanas y meses no son alentadoras en gran parte de los 

países de Latinoamérica. 

Marcos Espinal, director de Enfermedades Transmisibles de la OPS, aseguró 

que la mayoría de países de Latinoamérica no están haciendo las pruebas 

suficientes para detectar el coronavirus, por lo que pidió más. En esta liga puede 

ver la videoconferencia completa: https://bit.ly/2AaS9eK 

En este contexto, la firma estadunidense de biotecnología Novavax informó que 

inició ensayos en Australia con el fin de lanzar una vacuna probada contra el 

Covid-19 este año. En la primera fase del estudio 131 voluntarios recibían 

inyecciones para probar la seguridad y eficacia de la prueba. 

En Brasil, el presidente Jair Bolsonaro felicitó a la policía federal por la operación 

anticorrupción realizada contra el gobernador de Río de Janeiro, Wilson Witzel, 

por supuestamente haber participado en un esquema fraudulento para desviar 



dinero público con la construcción de hospitales temporales para pacientes de 

Covid-19. 

Bolsonaro y Witzel son rivales políticos y en semanas recientes subieron el tono 

de los enfrentamientos; el gobernador criticó la falta de liderazgo en la gestión 

de la pandemia y el presidente le llamó mierda al criticar el empeño de la mayoría 

de gobernadores en aplicar medidas de aislamiento social. 

La Red Globo, principal conglomerado de medios de comunicación de Brasil, 

informó que retiraron a sus reporteros de la cobertura del presidencial Palacio 

Alvorada debido a la falta de seguridad para protegerlos de insultos y abusos de 

los seguidores de Bolsonaro. 

El gobierno de Cuba decidió mantener las medidas adoptadas para prevenir el 

contagio del coronavirus, a pesar de la tendencia a la baja en nuevos casos, con 

el fin de evitar un exceso de confianza entre la población que lleve a un repunte. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Divide a gobernadores reactivación de 

actividades a partir de junio 

 

Miércoles 27 mayo 2020 / Rolando Ramos 

Los gobernadores de los 31 estados del país y la jefa de Gobierno de la CDMX 

tienen posiciones divididas sobre la reapertura, o no, a partir del próximo 1 de 

junio de empresas e industrias cuyas actividades fueron definidas como 

esenciales por la autoridad sanitaria federal, sobre todo porque en muchos 

territorios la pandemia de coronavirus está en su fase de mayor contagio. 

Prácticamente los mandatarios estatales están agrupados por afinidad política, 

ya que los 10 emergidos de las filas del PAN están a favor de la reapertura 

gradual, mientras que la mayoría de los 12 del PRI y de los seis de Morena, 

quieren esperar un poco más para evitar al máximo la transmisión de la 

enfermedad. El de Movimiento Ciudadano, el del PRD y el independiente quieren 

también empezar ya la reactivación económica y, el del PES, comparte la visión 

de esperar. 



Carlos Mendoza Davis (PAN), gobernador de Baja California Sur, presidente de 

la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), y su correligionario 

Mauricio Vila, gobernador de Yucatán, coordinador de la Comisión de Salud de 

la misma, convocaron a una reunión por videoconferencia con autoridades 

federales, encabezada por Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, 

“para establecer protocolos con miras a la reactivación de actividades”, una vez 

que el próximo día 30 termina la Jornada Nacional de Sana Distancia. 

“Una vez que la decisión sea autorizada por el Comité Estatal de Seguridad en 

Salud, estaremos listos para reanudar las actividades de la construcción y la 

minería, en las localidades que la pandemia lo permita”, informó Mendoza Davis, 

vía Twitter. 

Frente a esa posición, respaldada por otros mandatarios durante el encuentro 

privado, sobre todo panistas, en el sentido de que sean los semáforos estatales 

los que indiquen la reapertura y su gradualidad, Sánchez Cordero fue clara al 

establecer que esa responsabilidad recae en la autoridad federal. 

“El semáforo debe ser semáforo federal. No podemos tener consideraciones de 

semáforos locales porque, entonces, sería una descoordinación total en nuestro 

país, de que cada quien tiene su propio semáforo, cada quien abre cuando 

quiere, cada quien cierra cuando quiere. ¡No!”, enfatizó. 

Los gobernadores de Nuevo León, Jaime Rodríguez (independiente); Jalisco, 

Enrique Alfaro (MC); Michoacán, Silvano Aureoles (PRD); de Colima, José 

Ignacio Peralta (PRI); y los panistas de Aguascalientes, BCS, Chihuahua, 

Durango, Guanajuato, Nayarit, Querétaro, Quintana Roo, Tamaulipas y Yucatán, 

agrupados en la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional, respaldan la 

reapertura económica parcial. 

En la CDMX y el Edomex, entidades gobernadas por Claudia Sheinbaum 

(Morena) y Alfredo del Mazo (PRI), respectivamente, cuya zona conurbada se 

encuentra en la etapa más difícil de la epidemia por el alto grado de contagio, la 

reapertura se prevé hasta después del 15 de junio en el primer caso, y en el 

territorio mexiquense está por definirse. 

“Somos conscientes de lo que significa que las actividades productivas estén 

detenidas y por eso tenemos que hablar de un regreso paulatino y ordenado por 

regiones que podría ocurrir a partir de la tercera semana de junio”, anunció 

Miguel Barbosa, gobernador de Puebla. 

El gobernador priista de Guerrero precisó en redes sociales que las actividades 

en espacios públicos siguen restringidas en su estado. “Las clases no serán 

reanudadas”, dijo. 

Tabasco y Coahuila se sumaron a los estados donde no reabrirán las escuelas 

y el ciclo escolar terminará en línea. 

Carlos Joaquín (PAN), de Quintana Roo, informó: “Para el 1 de junio sólo está 

aprobada la reactivación de las actividades primarias y la construcción”. 

Marco Mena (PRI), de Tlaxcala, indicó que pidió a Zoé Robledo, director del 

IMSS, “certificar las 57 empresas instaladas en Tlaxcala -proveedoras de 

Volkswagen, Audi, BMW, Mercedes Benz, General Motors, Ford y Tesla-, que 

solicitan... reiniciar sus actividades”.Ayer hubo una reunión del gobierno con 

integrantes de la Conferencia Nacional de Gobernadores. 

 



 

Proyecto de NOM sobre organización de 

elecciones impulsada por la Secretaría de 

Economía es violatorio, acusa el INE 

 

Martes 26 mayo 2020 / Marisol Velásquez 

Luego de que la Secretaría de Economía publicara en el Diario Oficial de la 

Federación un aviso de consulta pública del proyecto de “Norma Mexicana de 

Organización de Elecciones”, el Instituto Nacional Electoral (INE) acusó que la 

iniciativa es violatoria. 

El pasado 22 de mayo la dependencia publicó que este Proyecto de Norma 

Mexicana especifica los requisitos para un sistema de gestión donde una 

organización electoral necesita demostrar su capacidad para gestionar 

elecciones mediante votación secreta y aumentar la confianza de ciudadanos y 

candidatos. 

En ese sentido, el INE expresó su sorpresa que se publique en el DOF la 

determinación de hacer esta consulta pública sobre procedimientos electorales, 

cuando estos son materia del Congreso de la Unión. 

Además, aseguró que el organismo autónomo entró en contacto con las 

autoridades de la Secretaría de Economía para conocer las intenciones de esta 

iniciativa y obtener la aclaración correspondiente, misma que no se tuvo. 

El Instituto advirtió que defenderá sus atribuciones legales y las reglas que los 

actores políticos se han dado constitucional y legalmente, para organizar los 

procesos electorales. 



“En este caso, como en ocasiones anteriores, el Instituto defenderá sus 

atribuciones legales y las reglas que los actores políticos se han dado 

constitucional y legalmente, para organizar los procesos electorales a través de 

los cuales la ciudadanía elige en libertad a sus autoridades”, aseveró el INE. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

EU presiona la reapertura automotriz y 

aeroespacial queretana 

 

Martes 26 mayo 2020 / Viviana Estrella 

Las industrias automotriz y aeroespacial se ven presionadas por la reactivación 

de bases productivas en Estados Unidos y Canadá, para que reanuden 

actividades y continúe el flujo de proveeduría. 

La presidenta en Querétaro de la Confederación Patronal de la República 

Mexicana (Coparmex), Lorena Jiménez Salcedo, expuso que ante esta presión, 

la prioridad de la base de producción local es contar con los protocolos sanitarios 

para generar condiciones de reapertura paulatina. 

“Se tiene mucha presión de Estados Unidos y Canadá que son clientes que ya 

están pidiendo la reactivación. Todo depende de cómo manejemos esta 

pandemia”, declaró. 

En este contexto, el Clúster Automotriz de Querétaro ha planteado que es 

necesario armonizar las cadenas de suministro con el anuncio de operaciones 

desde el 18 de mayo de 40 plantas armadoras de vehículos en Estados Unidos.  

Para el próximo 1 de junio se prevé la reactivación paulatina de ambas industrias 

en México, tras ser incluidas en la lista de actividades esenciales; pero aún falta 

conocer los detalles del semáforo regionalizado que emita el gobierno federal y 

bajo el cual los estados estarán sujetos para reanudar actividades. 



El proceso de apertura económica deberá realizarse de manera gradual, a fin de 

evitar que se saturen los hospitales. 

Además de implementar protocolos sanitarios, las empresas tendrán el desafío 

de reestablecer métodos de trabajo tanto con clientes como con proveedores. 

“Se han tenido reuniones con gobierno y con los secretarios, se está trabajando 

son estos protocolos de seguridad e higiene”, pronunció Jiménez Salcedo. 

Actualmente, empresas de la agroindustria ya cuentan con protocolos sanitarios 

efectivos, por lo que sectores que apenas están por reanudar labores también 

analizan estos casos de éxito. 

Coparmex agremia a 1,000 empresas en el estado, de las cuales 60% son 

mipymes y 40% son grandes empresas; del total de socios, gran parte se evoca 

a la proveeduría automotriz y aeroespacial. 

 

Coyuntura 

 

En torno a este escenario, la coyuntura económica y social del Covid-19 genera 

nuevos retos para los sectores productivos, propiciando una gran tendencia 

hacia el comercio electrónico, refirió la empresaria. Por tanto, dijo, reducir la 

brecha digital regional será uno de los desafíos para reanudar labores 

Dentro del proceso de reapertura, la industria automotriz de Querétaro reanudará 

labores entre 50 y 70% de su capacidad operativa, mientras que la industria 

aeroespacial retomará a 30% de su capacidad, de acuerdo con el gobernador 

Francisco Domínguez Servién. 

El Aeroclúster de Querétaro integra a 70 miembros, que emplean a 9,500 

personas y suma ventas anuales por 1,275 millones de dólares. 

En el estado hay más de 80 empresas e instituciones evocadas a este sector, 

que en conjunto emplean a más de 12,000 personas. La aeronáutica es uno de 

los pilares de la industria estatal, que se refleja en centros de operaciones de 

manufactura de piezas y de mantenimiento de aeronaves. 

Mientras la industria automotriz local integra al menos 316 compañías: 200 tipo 

Tier 2, 104 Tier 1, siete fabricantes de equipo original, cuatro centros de diseño 

e investigación y un centro nacional de distribución. Contribuye con cerca de 

65,000 trabajadores en la entidad. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Acumula rechazos ley educativa de Puebla 

Mares 26 mayo 2020 / Redacción 

Organizaciones empresariales y partidos políticos mantuvieron las críticas a la 

recién aprobada Ley de Educación del Estado de Puebla, al considerar que 

violenta la certeza jurídica y el principio de libertad de cátedra. 

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de la entidad cuestionó que con 

dicha ley “se pierde la oportunidad de crear un esquema con visión de futuro y 

atenta contra la certeza jurídica”. 

El Comité Directivo Estatal del PAN anunció que impugnará la ley ante los 

tribunales correspondientes, ya que -argumentó- atenta contra las instituciones 

de educación, la libertad de cátedra y el principio de legalidad. 

La dirigente panista en Puebla, Genoveva Huerta, exigió al gobierno de la 

entidad y al Congreso local “dar marcha atrás” a la nueva normativa al considerar 

que ésta ejerce control, censura y vulnera el derecho de autogestión y decisión 

sobre el destino de los recursos obtenidos lícitamente por las escuelas 

particulares. 

En contraste, el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, al ser cuestionado sobre 

las acciones que llevará a cabo el PAN en contra de la Ley de Educación 

respondió: “No me tiemblan las piernas” y manifestó que su gobierno tiene “una 

visión de izquierda”. 

Mencionó que respeta la opinión del senador Ricardo Monreal, quien dijo que la 

norma no se apega a la Constitución ni a la Ley General de Educación. Cabe 

destacar que ambos políticos pertenecen al partido Morena. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Inició el gobierno procedimientos contra 99 

empresas, por violar la ley 

Miércoles 27 mayo 2020 / Rocío González Alvarado 

El Gobierno de la Ciudad de México abrió procesos administrativos, de 

inspección y sancionadores en contra de 99 empresas que fueron denunciadas 

por los trabajadores por violar sus derechos laborales durante la contingencia 

por el nuevo coronavirus, de las cuales 31 tienen un emplazamiento ante su 

negativa a dar información a las autoridades. 

La secretaria del Trabajo y Fomento al Empleo, Soledad Aragón, aseguró que a 

mediados de junio se estará en posibilidades de concluir las resoluciones y dar 

a conocer cuántas compañías serán sancionadas y las multas a las que se 

harían acreedoras. 

Indicó que las inspecciones extraordinarias se iniciaron desde la declaración de 

la emergencia sanitaria, pero continúa el procedimiento administrativo para 

evaluar los documentos que han presentado en su defensa. Es un proceso que 

está establecido en el reglamento de inspección; las empresas tienen días 

hábiles para poder entregar la documentación. 

Explicó que, en algunos casos, ante la negativa patronal, es decir, que al 

momento de acudir el inspector al centro de trabajo no lo atendieron o no le 

dieron información, se hizo el emplazamiento a 31 empresas. 

A finales de abril, la dependencia había realizado 54 diligencias a empresas que 

dieron de baja del Instituto Mexicano del Seguro Social a sus empleados y 50 

inspecciones extraordinarias por violaciones a las condiciones generales de 

trabajo. Entre estas últimas se encuentran la Cervecería de Barrio, Office Depot, 

Toks, El Portón, Starbucks, Corporativo Alsea, Farmacias San Pablo, Bisquets 

Obregón, La Parisina, Monte de Piedad, Sumesa, Soriana, Taco Naco, Grupo 

Posadas y Estrella Roja del Sur. 

La funcionaria comentó que por conducto de la Procuraduría de la Defensa del 

Trabajo se han brindado 12 mil 820 asesorías a trabajadores, con un promedio 

de 225 diarias. Aragón Martínez apuntó que, además, se ha beneficiado a un 

total de 68 mil 169 personas con el seguro de desempleo y apoyo emergente por 

cesantía a quienes durante la pandemia se quedaron sin su fuente de ingresos. 

En el primer caso, se atendió a 48 mil 801 personas, y en el segundo –dirigido a 

trabajadores no asalariados o temporales–, se han aprobado 19 mil 368 

solicitudes, de una meta de 43 mil 597 apoyos.  

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, comentó que su administración ha 

hecho un esfuerzo muy importante para apoyar a las personas que se quedaron 

sin empleo, pero confió en que el escenario vaya mejorando con la aplicación 

del plan gradual hacia la nueva normalidad, con el que se irán abriendo algunas 

actividades económicas. 



 

Regresarán a labores 150 mil trabajadores de la 

construcción 

 

Miércoles 27 mayo 2020 / Maleny Navarro 

Alrededor de 150 mil trabajadores de la industria del sector privado de la 

construcción regresarán a laborar luego de que se consideró a la industria como 

un sector esencial. 

Armando Díaz Infante, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 

Construcción en la capital del país, prevé con optimismo la reactivación, aunque 

dijo dependerá de la respuesta que les brinde el gobierno federal al entregar su 

documentación, un proceso que todas las industrias deben cumplir para 

garantizar el regreso óptimo para evitar contagios de Covid-19. 

En entrevista con El Sol de México expresó que han planteado al gobierno 

capitalino dos procesos para tener la liquidez necesaria. Ambos proyectos, dijo, 

están en revisión y en las próximas semanas esperarán recibir una respuesta 

favorable. 

"Una vez que se pagaran los derechos de licencia, planteamos que se pudieran 

pagar en plazo de 6, 7 meses dado el periodo de contingencia, para poder tener 

la liquidez necesaria y reactivar obras y pagos de manera diferida. A la secretaría 

de Obras le planteamos que el presupuesto 2021 se pueda adelantar para 

licitaciones con un proceso bianual y contar con recursos". Hasta el momento se 

han capacitado más de 800 trabajadores para retomar actividades. 
 

 



 

Policía de Hong Kong dispara bolas de pimienta 

para dispersar manifestaciones 

 

Miércoles 27 mayo 2020 / Notimex 

La policía antidisturbios disparó este miércoles balas de pimienta no letales para 

dispersar a cientos de manifestantes en Hong Kong, mientras los legisladores se 

aprestan a debatir una polémica ley sobre el himno nacional y las leyes de 

seguridad nacional. 

Cientos de personas se encontraban en el área alrededor de Pedder Street 

cantando consignas que incluían "Cinco demandas, ni una menos" y "Disolver a 

la policía de inmediato", reportó la cadena RTHK. 

Los oficiales de policía les advirtieron repetidamente que se dispersaran o 

correrían el riesgo de ser arrestados por participar en una asamblea ilegal. 

Previamente, los manifestantes caminaron por las carreteras interrumpiendo el 

tráfico, mientras que la atmósfera en Causeway Bay también era tensa, donde 

un grupo de 80 personas estaban detenidas por la policía en Hysan Place. 

Según los informes, los activistas también se reunieron en Mong Kok, y otro 

grupo de manifestantes intentó bloquear la calle Portland, pero fue dispersado 

por la policía. 

Al menos 16 manifestantes fueron detenidos por las fuerzas de seguridad, cuya 

presencia ha aumentado en las calles en las últimas horas, ya que está previsto 

que se debata en el Consejo Legislativo una polémica propuesta de ley que 

criminaliza los insultos al himno nacional chino, reportó South China Morning 

Post. 
 

 

 



 

Proyecto tren maya garantiza el desarrollo social, 

el bienestar y la sustentabilidad ambiental: Luis 

Hernández Palacios 

 

Martes 26 mayo 2020 / Redacción 

El Proyecto Tren Maya garantiza el desarrollo social, el bienestar de las 

comunidades de la región peninsular y la sustentabilidad ambiental, con 

disciplina ecológica, conservación y productividad a largo tiempo, afirmó el 

Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón. 

Este proyecto gubernamental -afirmó- además de generar el desarrollo social y 

la sustentabilidad, cuenta con los programas sociales del gobierno de la 

República, destacando entre ellos “Sembrando Vida”, el cual es muy consistente 

en 20 entidades federativas. 

Durante una entrevista ofrecida a RompeViento, medio de comunicación digital, 

Palacios Mirón destacó que como parte de este proyecto también se encuentran 

los programas de desarrollo de fomento agropecuario, de desarrollo de la 

producción de miel y de conservación y desarrollo de la abeja melipona, y los 

proyectos de restricción al uso de fertilizantes, pesticidas que “están agraviando 

a la naturaleza”, entre otros.  

Los funcionarios de la presente administración –dijo- cuentan con una visión 

colectiva en la protección del medio ambiente a través de las limitaciones al uso 

de pesticidas a la naturaleza. 



En ese sentido, hizo un reconocimiento al doctor José Novelo, director de 

Cofepris, quien viene impulsando una campaña muy consistente fundada en la 

honestidad, la moralidad, la legalidad para sacar del mercado y del uso extensivo 

todos estos productos que estaban extinguiendo a la abeja melipona, la cual es 

famosa en Yucatán por sus beneficios curativos de su miel. 

Asimismo, el Procurador Agrario puntualizó que estos pesticidas estaban 

poniendo en riesgo al desarrollo de los ecosistemas en la región peninsular del 

país. “Entonces, todos estos elementos van a ir confluyendo en generar una 

sinergia, en generar un proceso donde un componente, que va ser éste, tiene 

que considerar dos elementos principales, que es donde consolidamos la 

esencia de la orientación de nuestra perspectiva común: impulsar el desarrollo 

social y el desarrollo sustentable”, precisó. 

Palacios Mirón puntualizó que los dueños de la tierra, los ejidos, las 

comunidades, los pueblos originarios, el conjuntado de las clases medias y los 

empresarios nacionales puedan tener un sentido de aprovechamiento al crear 

condiciones distintas y nuevas que, particularmente, en la península no se han 

dado estos elementos de integración. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Ha afectado económicamente pandemia del 

coronavirus a cerca de 1300 ejidatarios del ejido 

Meoqui, pero no han registrado ni un contagio 

 

Martes 26 mayo 2020 / Redacción 

“La inoportuna pandemia del Covid-19 o Coronavirus ha afectado 

económicamente a los cerca de 1, 300 ejidatarios del Ejido Meoqui, al igual que 

a gran parte de los mexicanos que han sufrido por ello, pero gracias a Dios no 

hemos tenido ningún contagio”, informó Sergio Meléndez Navarrete, presidente 

comisariado ejidal.  

Aseguró que más que la epidemia, los está golpeteando mucho en la economía 

y actualmente está por salir la temporada de cosecha de cebolla, que triste y 

desgraciadamente no tuvo precio y los agricultores han preferido rastrearla que 

sacarla ya que el costo de recuperación es nulo. 

“Esperemos que esta epidemia ya pase, pues ya está empezando a haber 

cosecha de sandía y vienen las diferentes variedades de chiles y si sigue es 

probable que nos siga golpeteando en los precios de las cosechas, pero 

primeramente Dios esperamos que pronto pase esto”, dijo Meléndez Navarrete. 



Subrayó que ha caído la economía de los ejidatarios y sus familias, por lo que 

andan en busca de algunos apoyos y ya están organizando algunas despensas 

para ayudar a la gente más necesitada del ejido y van a estar trabajando en eso. 

Dijo que de alguna manera han sido hasta criticados, pero siguen al pie del cañón 

y firmes, teniendo abiertas sus oficinas para seguirles dando el servicio a los 

compañeros ejidatarios, porque están en pleno ciclo agrícola, se están 

levantando las cosechas y acuden diariamente a hacer trámites, por lo que han 

estado coordinados y muy al pendiente con las autoridades superiores, como es 

la Procuraduría Agraria, para ver si hay casos, pero afortunadamente hasta 

ahora el ejido se encuentra limpio, sin contagios, por lo que no les han girado la 

instrucción de que cierren las oficinas. 

Pese a ello han estado brindando el servicio con las debidas precauciones y con 

la sana distancia, aunque en el municipio las cifras de contagio han ido en 

aumento. 

Las instrucciones de sus superiores es que tomen todas las precauciones 

debidas y la plática ha sido más bien con la gente que los visita en las oficinas 

del Ejido Meoqui, para que lleven al pie de la letra las medidas de seguridad, 

como son que a la entrada se apliquen el gel antibacterial en las manos y entren 

con su cubrebocas, conserven la distancia y no permitir en el interior más de una 

persona visitante y si hay más se les atiende en el exterior. 

En cuanto a la Confederación Nacional Campesina (CNC) organización de la 

que es delegado, Meléndez Navarrete ha estado platicando con la líder estatal 

Lupita Rodríguez, pero ahorita está todo en calma y seguirán en contacto con 

ella. 

Y ya que pase todo esto ponerla al tanto de las necesidades de los campesinos 

para seguir luchando desde la trinchera para el bien de todos. 

Felicitó a todos los usuarios de los diferentes módulos de la región y a los 

dirigentes de estos y de las URL, por la unidad que ha habido en la defensa del 

agua, donde han salido todos a defender el vital líquido. 

Tras el amparo obtenido en días pasados por el Ejido Meoqui a su cargo, dijo 

que la dirigencia del Módulo 7 a la que pertenecen decidió a bien ampararse, al 

igual que el Ejido La Esperanza. 

“Nos invitaron a nosotros como ejido a sumarnos a ese amparo y lo hicimos con 

gusto y ahora estamos todos los usuarios amparados listos y muy alertas para 

lo que pueda haber más adelante, ya que estamos prácticamente en un desierto, 

pero ese desierto se hizo productivo gracias a las buenas decisiones y apoyos 

que tuvieron los gobiernos en su momento cuando se hicieron esas presas 

(Boquilla y Las Vírgenes) y gracias a nuestros antepasados, a nuestros padres 

y abuelos, este ejido se hizo productivo”, dijo el presidente comisariado ejidal del 

Ejido Meoqui. 

Puntualizó que también si algún día les quitan el agua, y que ojalá no sea así, 

esto tendería a desaparecer, ya que estamos en medio del desierto, pero ha 

crecido gracias al agua de esas presas. 

 

 

 

 



 

Obras del Tren Maya, riesgo de contagio por 

Covid-19 en la región: agrupación indígena 

Miércoles 27 mayo 2020 / Carolina Gómez Mena 

El Consejo Regional Indígena y Popular de Xpujil (Cripx), señaló que en las 

actuales circunstancias de la epidemia de Covid-19 en el país, las obras del Tren 

Maya pueden convertirse en un foco de contagio para las comunidades de la 

región, por la llegada de trabajadores. 

Por ello, confió en que el titular de la Secretaría de Salud, Jorge Alcocer, y el 

subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, no 

den su aval al presidente Andrés Manuel López Obrador en su intención de 

reanudar sus giras en la zona para dar el banderazo a las obras. 

En entrevista con La Jornada, Romel González Díaz, coordinador de 

Democracia y Desarrollo del Cripx, indicó que negar la petición presidencial sería 

lo más sensato y serio, porque de presentarse brotes en las regiones indígenas 

por la realización de trabajos del megaproyecto, ambos funcionarios serían 

corresponsables de una eventual propagación del virus en la región. 

Además, expuso que el Presidente daría un mal ejemplo y un mensaje 

contradictorio al salir de gira, mientras gran parte de los habitantes del país 

deberán seguir en confinamiento cuando acabe la Jornada Nacional de Sana 

Distancia. 

Destacó que hay procesos judiciales pendientes y recordó el amparo interpuesto 

por la agrupación en enero pasado en contra de la obra, por considerarla una 

amenaza ambiental y cultural. Va a impactar ambientalmente, va a destruir 

corredores biólogicos, fauna y nuestra cultura. No se ha presentado la 

Manifestación de Impacto Ambiental ni la de Impacto Social, además no respeta 

la producción agrícola, apícola ni forestal. La pobreza no se salva con un tren. 

En lugar de traernos un trenecito, bueno estaría que nos den sistemas de riesgo, 

tractores, equipos, insumos, agroecología, y no un tren que no nos sirve para 

nada. 

Sobre lo expresado por ONU-habitat respecto de que el Tren Maya sacará de la 

pobreza a más de un millón de personas y generará más de 715 mil nuevos 

empleos, consideró que esa evaluación carece de seriedad y profundidad. Es un 

estudio de mercado mal hecho, y precisó, además, que los trabajos son 

temporales y lo que se desarolla en la zona es un turismo biocultural. 

 

 

 

 

 

 



 

AMLO reanudará giras: irá a Cancún para 

banderazo a Tren Maya y usaría cubrebocas 

 

Miércoles 27 mayo 2020 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que la siguiente semana 

reanudaría sus giras por el país, si obtiene el aval de las autoridades sanitarias. 

En su conferencia de prensa matutina, el mandatario reveló que iría a la zona 

del sureste para dar inicio a las obras del Tren Maya y supervisar las obras de la 

refinería de Dos Bocas. 

“Si estoy aquí cuidándome, puedo estar en cualquier estado cuidándome. 

Iniciaría la gira en Cancún, donde sostendré reuniones con el gabinete de 

Seguridad y se daría la conferencia mañanera”, indicó. 

El itinerario del presidente sería ir a Quintana Roo, para banderazo al Tren Maya; 

después, visitaría Campeche, Tabasco y Veracruz. 

López Obrador dijo que los doctores le han recomendado no hacer uso de avión, 

por lo que sólo lo empleará para ir a Quintana Roo; el resto de su gira se hará 

por tierra y si la aerolínea lo establece, usará cubrebocas. 

 

 

 

 

 

 



Así quedaría el itinerario presidencial: 

 

- Martes: Cancún, Quintana Roo 

- Miércoles: Mérida, Yucatán 

- Jueves: Campeche, Campeche 

- Viernes: Villahermosa, Tabasco 

- Sábado: Coatzacoalcos, Veracruz 

- Domingo: Sayula, Veracruz 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sedatu participará en la planeación territorial del 

Tren Maya 

 

Martes 26 mayo 2020 / Rubí Tapia Ramírez 

Los titulares de la Sedatu y Fonatur firmaron un convenio, en el que se indica 

que ambas dependencias intercambiarán información en la planeación territorial 

que va desde lo regional, metropolitana, municipal, hasta lo parcial del proyecto 

en el desarrollo del Tren Maya.   

Por lo que ambas tendrán que planear y diseñar mecanismos para el 

ordenamiento territorial de asentamientos humanos ubicados en el derecho de 

vía férrea del trazo del tren; así como compartir información documental, 

cartográfica, estadística y bases de datos actualizadas que contengan reportes 

de los asentamientos humanos ubicados a lo largo del tramo; también avances, 

metodologías y resultados del diseño de instrumentos de las zonas previstas 

para la construcción del proyecto. 

Román Meyer Falcón, Titular de la Sedatu, expresó que el proyecto del Tren 

Maya ha sido desarrollado e investigado por mucho tiempo, y que con la 

información que se ha recabado de la investigación de campo, él ha considerado 

que es uno de las obras que más sustento técnico tiene a nivel nacional.  

Debido a que la dinámica urbana empezará a cambiar de manera acelerada, 

“será necesario ordenar los diferentes instrumentos de planeación, tanto del 

municipal como de regional. Ojalá que en un par de meses podamos consolidar 

un acuerdo técnico y político con los diferentes actores para tener instrumentos 

de planeación actualizados”.   



Por su parte, Rogelio Jiménez Pons, Director General de la Fonatur, destacó la 

importancia de la coordinación interinstitucional entre los diferentes organismos 

del Gobierno para garantizar a la sociedad, y en el caso del sureste de México, 

que cada uno de los proyectos a realizar tiene un acompañamiento técnico. 

“El Tren Maya requiere de toda su asesoría, que nos acompañen, que nos digan 

por dónde hay que empezar a trabajar, vamos a conjuntar esfuerzos con otras 

secretarías para que el proyecto genere las mejores consecuencias”.  

Con esta firma, la Fonatur podrá participar en Programas Municipales de 

Desarrollo Urbano, Programas Parciales de Desarrollos Urbano y Programas de 

Centro de Población, siguiendo las directrices establecidas por la Sedatu en 

coordinación con los gobiernos municipales. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

CCI: agricultura y distribución de alimentos 

deben declararse actividades estratégicas 

Miércoles 27 mayo 2020 / Carolina Gómez Mena 

La Central Campesina Independiente (CCI), señaló que el gobierno federal debe 

declarar actividades estratégicas a la ag}ricultura y la distribución de alimentos, 

para evitar que la crisis sanitaria se transforme en alimentaria, como advierte la 

Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura. 

José Amadeo Hernández, presidente de la CCI, también criticó “las reuniones 

entre el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos; 

el presidente del Consejo Nacional Agropecuario, Bosco de la Vega, y el líder de 

la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales, Vicente 

Yáñez, por excluir a pequeños y medianos productores. 

Estas juntas son presuntamente para garantizar el abasto frente a la crisis social; 

sin embargo, lo que vemos es que los intermediarios se apoderan del mercado 

propiciando alzas desmedidas en el costo de alimentos de la canasta básica en 

esta cuarentena, los cuales son superiores a 60 por ciento en algunos productos, 

consideró. 
 


